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科学技术对中国的重要性

理查德 捷 尔

(斯坦福大学
,

美国加州斯坦 福 9 4 30 5 一 5 0 5 0 )

我演讲 的题 目是
“

科学技术对中国的重要性
” ,

可我要从个人的经历
,

而不是从科学能对一个 国家

起什么作用讲起
。

是什么力量将我引向科学呢 ? 这

力量就是乐趣
。

当我从事最伟大 的精神探险
,

发现

这个奇妙的世界是如何运转 的
,

我颇为 自私地体验

到快乐
。

科学应能帮助一个 国家
,

甚至 整个人类
。

叮我从事科学仅仅是因为这里有着极多的乐趣
。

我

无法抗拒它的挑战
。

对我来 说
,

这种激情 已变成一

生的嗜好
。

然而 我今天在这里并不想 只谈 我的嗜

好
,

而是想讲一个更大更困难的主题
: 中国未来的科

学 与技术

从 199 2 年到 19 98 年我很荣幸地服务于美 国国

家科学委 员会
,

其中从 19 9 6 年到 199 8 年我是这个

委员会的主席
。

这个委员会是美国国家科学基金会

的政策制定者
。

在美国
,

科学基金会对大学 的 自然

科学研究提供主要的资助
。

科学委员会不仅为科学

基金会制定各种资助政策
,

它还监督科学基金会的

运作
。

同时在这个委员会成立时就接到一个指令
,

要向我们的总统和国会报告科学事业的健全运行状

况
。

这就要求该委员会一直关心美 国的科学政策
。

我不想 冒昧地相信在国家科学委员会的任职会让我

对其他国家的需要有特殊 的了解
,

所以我必须声 明

我多么不情愿地认识到在美国采用 的政策一成不变

地在 中国应用可能是不适宜的
。

但我还是想简短地

讲讲中国在科技领域成长到国际领先水平 的过程
。

无可置疑
,

中国是世界上最重要的国家之一
。

但 同

时
,

中国如果想在科技领域找到恰当的国际领先地

位
,

还需要作出一些艰难的选择
。

如何衡 量一个国家的真实富裕程度 ? 我注意到

两个因素
。

一是文化的精神
,

人民的远见
。

二是建

设未来的方法
,

使远见得以实现的方法
。

一个社会需要三件事物才能进步
:

第一件是安

全
,

保护社会免于其内部及外部对其个体以 至于整

个社会的威胁
,

从 而使人民可 以 自由地追求他们的

目标
。

第二件是经济
,

生产消费商品
,

提供服务
,

为

其公民提高整个生活质量
。

第三件是教育
,

使其公

民能从已有的知识受益
,

乃至增加世界的知识宝库
。

科学和工程对以上三件事都有重要贡献
。

谁能怀疑

掌握科学 和技术对建设一个繁荣 中国的至关重要

性 ? 中国的文化和尊重教育传统已有数千年了
。

但

尊重的原因 己经改变
。

过去人们重视教育是因为他

们能在官府中谋 到一个职位
。

但在过去 的 一 百年

里
,

人们越来越感觉到科学和技术的力量
,

使用恰 当

时
,

会使一个国家强盛
,

并实现人民的梦想
。

让我们来看一看俄国
。

前苏联 曾经拥有强健的

科学体制
,

但它被一个贫弱的经济拖累了
。

主要的

问题在于科学技术与生产是分离 的
。

粗劣的管理
,

劳动力密集
、

资金密集和低效 的组织机构严重地削

弱了国家的经济
。

过分地强调增强苏联的军事实力

导致忽略民用产品的研发
。

从事基础研究的苏联研

究工作者通常都忽略对经济发展至为重要的应用研

究
。

最终
,

苏联的垮台及其经济的恶化迫使大量的

俄国科学家和工程师退出研究领域
,

甚至移民 国外
。

对比之下
,

美国将其资源转 向经济发展
,

显著地

促进了它在全球市场上的竞争力
。

美国正努力保持

稳定的经济发展
,

增加就业机会
,

并保护环境
。

我们

希望能使美国政府更加有效
,

以满足公众的需要
,

并

保持它在世界上基础科学方面的领先地位
。

这个观

点正向美国的技术发展注入新的能量
。

在我 工作和

生活的斯坦福大学
,

许多试验室中的发现都可迅速

地转换成商业产品
。

自由市场鼓励新的概念
,

每个

人的工作都得到重视
,

以及甘冒市场风险的能力
,

都

加速了这种转换
。

中国如何能利用这些历史先例呢 ? 美国并不是

一直都在科学上领先
。

20 世纪早期
,

我们落后于德

国
。

我们采 取了向德 国大量 派遣优 秀研究生的政

美囚斯川福大学教授
,

美国国家科学院院 上
,

美国国家科学委员会前主席 ( 19 %一 19 98 年 )
.

在湖南大学 2印2 年毕业典礼 上的献词
.

本 义 于 2〔川2 年 7 月 8 日收到
.
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策
。

这些 留学生回 国后
,

毫无疑问地为我们国家 的

许多重大发现和技术工业打下 了基础
。

类似的计划

或许对 中国也适用 ?

你们马上就要毕业
,

但你们只是刚刚开始你们

的教育
,

因为教育是终生的追求
。

在这样的追求中
,

你们中的许多人将考虑到国外学习
,

充分利用其他

国家的先进科学
、

工程及 丰富的机会
。

美 国就是其

中之一
。

我鼓励你们这样做
。

同时我鼓励你们想到

你能为中国做些什么
,

因为你 的国家需要你 的才干

使之承担世界之林 的领导作用
。

据 《人民 日报 》载
,

自 20 世纪 70 年代 以来已有 40 万中国留学生到国

外学习
。

其 中 90 % 获得硕士学位或博士学位
。

已

有 14 万中国留学生 回到中国
。

这些 留学生建立 了

近 4 00 0 个新的企业
,

产值超过 10 0 亿元
。

这些成果

使人受到鼓舞
,

但还需要做更多的努力使中国成 为

最吸引其海外 留学生的地方
。

尤其重要的是中国应

该为有才能的年轻人提供更多 的机会和环境
,

使他

们 回到中国大学和工业界来从事第一流的研究
。

创

造这样的机会将要求大量 的投资和牺牲
,

但这样 的

政策将使国家受益匪浅
。

中国必须支持他的年轻的

科学家和工程师
,

使之成为未来的领导
。

现在我们不能再以国界区分开这个世界
。

我们

认识到
,

我们生活在一个脆弱的地球上
,

一个相互关

联的世界里
。

让我们努力成为这个地球村中的一名

学者
。

科学的本性连接了各个国家
。

研究者们了解

某一领域 的学者和专家
,

不管他们的国家背景
,

文化

背景和他们工作的语言是什么
。

国际科学的交流是

和信息革命的加速分不开的
。

我正站在中国最优秀最聪明的学生面前
。

众所

周知湖南是
“

人杰地灵
”

之地
,

中国历史上许多领导

人都来 自湖南
,

他们不 仅改变 了中国
,

也改变了世

界
。

我希望今天 的新 毕业 生们将继承这 自豪 的传

统
,

主要通过发扬光大新时代 中国的科学和技术来

做到这一点
。

让我向湖南大学的应届毕业生表示诚

挚的祝贺 !

在结束之际
,

我承认单有知识本身还不足以创

造一个更好的世界
。

知识 还得与价值及梦想相结

合
。

有了价值和梦想
,

科学和工程才能将人类导向

进步
。

湖南大学 2 0 02 年毕业班的同学们
,

使 中国和

整个世界成为比现在更好 的地方是对你们提出的挑

战
。

祝你们在人生的旅途上一帆风顺 !
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王乃彦副主任就科学基金对中国数学发展的作用接受记者采访

2 0 0 2 年国际数学家大会于 8 月 20 日至 28 日在

中国北京召开
。

这是 21 世纪第一次国际数学 家大

会
,

也是历史上第一次在发展 中国家召开
。

中国申

办成功并主办国际数学家大会意义重大
,

是 中国数

学发展和水平提高的标志
。

他的成功举办将对实现

中国数学赶超世界先 进水平 的奋斗 目标
,

对促进更

广泛的国际合作交流乃至推动全球数学进人崭新的

时代
,

具有重大意义和深远影响
。

国家 自然科学基

金对中国数学的发展
,

对这次 国际数学家大会在北

京的成功举办都起着重要 的作用
,

作出了应有 的贡

献
。
200 2 年 8 月 12 日

,

《人 民 日报 》
、

《光明 日报 》
、

《科技 日报 》
、

《科学时报》
、

《文汇报 》
、

北京 电视 台等

新闻单位记者
,

对 国家 自然科学基金委员会副主任

王乃彦院士就国家 自然科学基金 (包括数学天元基

金 )对中国数学发展的作用 以及对这次世界数学家

大会 的支持等进行联合采访
。

王乃彦副主任以科学

基金对 中国数学资助的经费
、

项 目和人才培养及其

所取得 的成果为主线 向记者作 了介绍
,

并就 国家 自

然科学基金今后如何进一步加强对 中国数学研究的

支持
,

回答 了记者的提问
。

(办公 室宣传处 供稿 )


